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农业部 13 日举行新闻发布会，权威回
应转基因领域几大焦点问题。农业部有关
负责人表示，中央对转基因工作要求是明
确的，也是一贯的，即研究上要大胆，坚持
自主创新；推广上要慎重，做到确保安全；
管理上要严格，坚持依法监管。

转基因安全评价是否严格

转基因是一项高技术、新产业，具有广
阔的发展前景。中国作为农业生产大国，
必须在转基因技术上占有一席之地。今年
中央 1 号文件强调，要“加强农业转基因技
术研发和监管，在确保安全的基础上慎重
推广”。

农业部科技教育司司长廖西元介绍，
从全球发展来看，1996 年转基因作物开始
商业化种植，到 2015 年种植转基因作物的
国家已经增加到 28个，年种植面积接近 27
亿亩。转基因技术的推广显著促进了农业
增产增效。目前，我国批准种植的转基因
作物只有棉花和番木瓜，2015 年转基因棉
花 推 广 种 植 5000 万 亩 ，番 木 瓜 种 植 15
万亩。

转基因技术产生以来，为保障转基因
产品安全，国际食品法典委员会、联合国
粮农组织、世界卫生组织等制定了一系列
转基因生物安全评价标准，成为全球公认
的评价准则。依照这些评价准则，各国制
定了相应的评价规范和标准。从科学研究
上讲，众多国际专业机构对转基因产品的
安全性已有权威结论，就是通过批准上市
的转基因产品都是安全的。从生产和消费
实践看，20 年转基因作物商业化累计种
植近 300 亿亩，至今未发现被证实的转基
因食品安全事件。因此，经过科学家安全
评价、政府严格审批的转基因产品是安
全的。

中国工程院院士、国家农业转基因生
物安全委员会主任委员吴孔明表示，只有
经过安全性评价的转基因产品才能上市，
上市的转基因产品安全性和传统的食品是
等同的。

按照国务院颁布的 《农业转基因生物

安全管理条例》 及相应配套制度的规
定，我国实行严格的分阶段评价。从实
验室研究阶段开始，到田间、小规模的
中 间 试 验 ， 再 到 大 规 模 的 “ 环 境 释
放”，生产性实验，安全证书申请的评
估等 5 个阶段。“现在国际上对转基因
评价基本上是两种模式，美国模式是对
产品进行评估，欧盟模式是对技术过程
进行评估，而中国既对产品、又对过程
进行评估，此外还增加了大鼠三代繁殖
试验和水稻重金属含量分析等指标，从
这个角度来说，我国的评价体系是全球
最严的。”吴孔明表示。

转基因大豆都去哪了

2015 年 ，我 国 进 口 大 豆 数 量 为
8169 万吨，其中很大一部分是转基因
的。为何要进口这么多转基因大豆？

对此，廖西元表示，一方面，我
国对大豆的需求不断增加，人均年使
用量从上世纪 80 年代初的 2.6 公斤增
加到目前的 22 公斤；另一方面，我国
的大豆产量远不能满足国内需求。据
测 算 ， 我 国 大 豆 需 求 量 从 1990 年 的
1100 万 吨 增 加 到 2015 年 的 9300 万
吨。从 1996 年起，我国成为大豆的净
进口国，进口量从当年的 111 万吨持
续增加到 2015 年的 8169 万吨。2015
年的进口量相当于我国要用 6.7 亿亩的
耕 地 才 能 生 产 出 来 ， 这 是 不 可 想 象
的，肯定会挤占其他的作物。因此，
进口大豆是难免的。

我国进口转基因大豆也是由世界大
豆生产贸易决定的。2014 年全球大豆

种植面积约为 16.5 亿亩，其中转基因大
豆约为 13.6 亿亩，占 82%左右。全球最
大的大豆出口国美国转基因大豆种植比
例为 95%，阿根廷、巴西几乎全部种植转
基因大豆。所以在全球大豆贸易中，主
要是转基因大豆。同时，中国进口转基
因大豆总量占世界贸易量的 70%，但只
占世界生产量的 30%。也就是说，大多
数的转基因大豆还是在国外消费。

对于进口转基因大豆的安全性，廖
西元指出，凡申请我国进口安全证书
的，必须满足四个前置条件：一是输出
国家或者地区已经允许作为相应用途并
投放市场。二是输出国家或者地区经过
科学试验证明对人类、动植物、微生物
和生态环境无害。三是经过我国认定的
农业转基因生物技术检验机构检测，确
认对人类、动物、微生物和生态环境不
存在风险。四是有相应的用途安全管制
措施，批准进口安全证书后，进口与
否，进口多少，由市场决定。

此外，廖西元说，国外人也吃转基因
食品。美国是世界第一大豆生产国、贸
易国，大豆年种植面积 5 亿亩左右，产量
1 亿吨左右，他们的出口量是 6500 万吨
左右，国内自用消费 3500万吨左右。

市场上有哪些转基因产品

我国在推进转基因作物产业化的过
程中，严格按照法律法规开展安全评价
和安全管理，获得生产应用安全证书。
同时，按照非食用、间接食用和食用的路
线图，首先发展非食用的经济作物，其次
是饲料作物、加工原料作物，再次是一般

食用作物，最后是口粮作物。充分考虑
产业的需求，重点解决制约我国农业发
展的，比如说抗病、抗虫、节水抗旱、高
产优质等瓶颈问题。

近期网上流传一首名为 《转基因
识 别 指 南》 的 顺 口 溜 ， 指 出 我 国 小
麦、水稻、水果蔬菜等很多都是转基
因食品。对此，吴孔明明确表示，网
上传播的像小麦、水稻、水果、蔬菜
和番茄、大蒜、洋葱、紫薯、土豆、
彩椒、胡萝卜等，其实都不是转基因
品种。转基因小麦可以说在全球也没
有商业化，水稻是很多年以前伊朗曾
经宣布商业化，其他国家也没有规模
化的生产。水果中，美国抗病毒的李
子有过小规模的种植，其他品种从全
球的角度也没有规模化种植。

廖 西 元 介 绍 说 ， 到 目 前 为 止 ，
我 国 批 准 投 入 商 业 化 种 植 的 转 基 因
作 物 只 有 两 种 ， 一 是 转 基 因 抗 虫 棉
花 ， 二 是 转 基 因 抗 病 毒 番 木 瓜 。 此
外 ， 我 国 还 批 准 进 口 用 作 加 工 原 料
的 转 基 因 作 物 ， 包 括 大 豆 、 玉 米 、
油 菜 、 棉 花 、 甜 菜 。 在 我 国 ， 商 业
化 种 植 需 满 足 以 下 三 个 条 件 ： 一 是
进 口 安 全 证 书 的 品 种 还 需 获 得 生 产
应 用 安 全 证 书 。 二 是 主 要 农 作 物 还
需 要 按 《种 子 法》 的 规 定 通 过 品 种
审 定 。 当 然 ， 即 使 是 非 转 基 因 作 物
的 品 种 ， 也 得 通 过 审 定 才 能 种 植 。
三 是 种 子 生 产 经 营 者 还 需 要 经 过 知
识 产 权 权 利 人 的 同 意 才 能 生 产 经
营 。 基 于 我 国 现 有 转 基 因 大 豆 、 玉
米 、 水 稻 研 发 状 况 ， 以 及 产 业 需
求 ， 我 们 目 前 还 没 有 批 准 商 业 化
种植。

“是否是转基因农产品只能通过基
因检测。像转基因的抗虫棉花，可以
从虫子的危害上看出区别，真拿出种
子，人是看不出来的。转基因农产品
和常规育种农产品在外表和颜色上没
有区别。”吴孔明说，对于任何一个农
作物的品种，其实在自然界也都是多
样性的存在。比如过去很多人没有见
过紫薯，就说它是转基因的，其实不
然。我们不能因为过去没有见过，就
说 它 是 转 基 因 的 ， 这 是 没 有 科 学 依
据的。

农业部回应转基因作物相关热点问题——

我国安全性评价体系全球最严
本报记者 常 理

◇ 与美国模式和欧盟模式相比，中国既对产品、又对过程进行

评估，此外还增加了大鼠三代繁殖试验和水稻重金属含量分析等指

标，从这个角度来说，我国的评估体系是全球最严的。

◇ 网上传播的像小麦、水稻、水果、蔬菜和番茄、大蒜、洋葱、紫

薯、土豆、彩椒、胡萝卜等，都不是转基因品种。
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丽江地处滇川藏交会区的滇西北高
原，境内地理和人文环境独特。“经过
20 多年培育发展，丽江旅游业从无到
有、由小到大，产业规模日益壮大，产
业体系逐步完善，品牌效应不断扩大，
成为经济社会发展的先导和支柱产业。”
丽江市旅游发展委员会主任和仕勇说。
如今，丽江从名不见经传的边陲小城变
成了蜚声海外的旅游名市。

旅游不但带来源源不断的游客，还促
进了生态保护和就业增收。玉龙雪山景
区发展初期，景点存在无序经营、破坏环
境等情况。为改变这些乱象，玉龙雪山管
委会提出以旅游反哺农业，社区群众不再
直接参与景区经营活动。至 2015 年，社
区群众享受旅游反哺补助资金达人均
8000 元/年。同时，景区还提供了农民工
就业岗位近 800个。

在迪庆州，旅游业作为支柱产业也取
得长足发展，“十二五”期间共接待国内外游
客6223.72万人次，旅游总收入达575.45亿
元。按照“初步建成香格里拉普达措国家

公园、香格里拉梅里雪山国家公园、香格
里拉滇金丝猴国家公园、香格里拉虎跳峡
国家公园、香格里拉大峡谷国家公园，完
成集散中心及精品旅游环线建设，实现产
业初步提升”的目标，加大对五大国家公
园的建设力度，特色品牌初步形成。

迪庆吉顺集团董事长马志明说，他的
公司通过与当地政府签订开发协议经营
纳帕海景区，实现了对自然生态的有效保
护，几年来还给附近 6 个村的群众补偿了
2000多万元，带动了一大批人就业。

地处“洱海之源”的大理州洱源县
茈碧湖，碧波荡漾，湖底水草清晰可
见。湖畔的梨园村，因村中遍栽梨树而
得名。78 岁的阿吉祥老人家新盖了三层
楼房，她高兴地对记者说：“环境好了，
生活就好。这些年，湖水清了，村子美
了，游客多了，我们卖一些自己腌制的
梨子、梅子给游客，收入也多起来了。”

创新理念引领转型升级

“作为生态敏感地区，云南发展尤其

要注重产业选择和模式创新。”云南大学
经济学院院长施本植说，推动长江经济带
建设，要厚植绿色发展理念，项目选择和
运作都要秉持“资源消耗相对小，附加价
值相对高，市场前景相对好，污染排放相
对少”的原则。

做强存量，做优增量。近年来，云南
积极化解过剩产能，开展传统制造业绿色
化改造，坚持走绿色工业发展之路，不断
加大企业节能力度，严格限制高耗能行业
过快增长。与此同时，集中力量优先发展
现代生物医药、新能源、新材料、先进装备
制造、电子信息等新兴产业，加快发展新
技术、新产品、新业态、新模式。长期以来
基于自然要素禀赋的产业结构，正在向创
新驱动的产业结构转变。

迪庆州加快香格里拉工业园区建
设，使深加工业向园区聚集，培育壮大
了旅游、生物、水电、矿产四大支柱产
业。迪庆州生物资源开发创新办公室负
责人张漾彬介绍说，“2015 年，全州高
原特色优势生物产业总产值达到约 42
亿元”。

依托长江黄金水道，构建现代化综合
立体交通体系，是加速要素流动，助推经
济发展的有效抓手。

在昭通，以水富港为重点的港口码头
建设加速推进。水富港是万里长江第一
港，处于昆明、成都、贵阳、重庆四大城市
辐射交会地带，地缘优势明显。2015 年 1
月，水富—宜宾—上海航线集装箱班轮航
运启航，自此，云南境内货物可以通过集
装箱航运通江达海。按照规划，2020 年，
昭通市港口货物吞吐能力将达 800 万
吨/年。

在大理，大（理）攀（枝花）铁路和高速
公路规划加速布局。打通连接成渝经济
区的边界通道，解决货物南下北上的运输
需求，缩短成渝经济区到缅甸口岸的铁路
和高速公路里程近 200 公里。航运通道
上，规划建设金沙江中游的龙开口翻坝码
头、中江码头等工程，为长江两岸群众出
行创造便利条件。

“营造绿色山川，发展绿色经济，建设
绿色城镇，倡导绿色生活，打造绿色窗口，
坚定走绿色发展、生态富民之路，建设美
丽云南，生态文明建设走在全国前列。”云
南省确立的“十三五”绿色发展目标，深刻
诠释了“绿水青山就是金山银山”的真义
所在。让保护与发展相得益彰、人类与自
然和谐共生，七彩云南，美不胜收。

本报北京4月13日讯 记者曹红艳报道：
环保部13日通报称，去年全国共发生突发环境
事件330起，较2014年减少141起，其中重大
事件3起，较大事件5起，一般事件322起。

环保部直接调度处置突发环境事件 82
起，包括重大事件 3 起，较大事件 3 起，一般
事件 76 起。3 起重大事件分别为：河北省邢
台市新河县城区地下水污染事件、济南章丘
市普集镇发生危险废物倾倒致人中毒死亡事
件、甘肃陇星锑业有限公司选矿厂尾矿库溢
流井破裂致尾砂泄漏事件。

根据调查结果，目前新河县政府已关
停取缔了河北省邢台市新河县城区地下水
污 染 事 件 中 涉 事 的 万 象 生 化 制 品 有 限 公
司，对新河县供水公司、县经济开发区管
委会、县水务局等单位的 7 名有关责任人
分别给予撤职、开除、行政记过或行政警
告等处分。

去年全国突发环境事件330起

本报北京 4 月 13 日讯 记者杨学

聪 报 道 ： 北 京 市 环 保 局 今 天 发 布 的
《2015 年 北 京 市 环 境 状 况 公 报》 显
示，通过深入落实 《京津冀协同发展
规划纲要》，北京牵头建立的京津冀空
气重污染预报会商和应急联动机制不
断完善，京津冀执法联动、机动车污
染防治区域协作专项机制建立，京津
冀协同发展环境保护率先突破实现了
良好开局。

“十二五”时期，北京牵头建立京
津冀及周边地区大气污染防治协作机
制，发布实施大气、水污染防治地方性
法规，完成 PM2.5 源解析等重大科研项
目，制修订 43 项地方环保标准，出台

提高排污收费标准等 38 项经济政策，
完善环境保护督查考核机制。“同呼
吸、共责任、齐努力”逐渐成为全社会
共识。

数据显示，目前京津冀及周边七省
区市已淘汰黄标车、老旧机动车 178.6
万辆；京津冀鲁基本实现国五标准汽柴
油的供应；京津冀三地共完成压减燃煤
1600 万吨，完成农村散煤清洁化替代
490 万吨，开展燃煤设施深度治理；淘
汰钢铁、焦炭、水泥、平板玻璃等行业
落后过剩产能。通过建立结对合作机
制，北京支持廊坊、保定大气污染治理
资 金 4.6 亿 元 ， 专 项 用 于 燃 煤 污 染
治理。

具体到北京，2015 年北京 PM2.5年
平均浓度值同比下降 6.2%，PM2.5 达到
一级优的天数为 105 天，比上年增加
12 天；达到五级及以上重污染的天数
为 42 天，比上年减少 3 天。“十二五”
时期，北京在提前两年完成国家下达
的 “ 十 二 五 ” 污 染 减 排 任 务 的 基 础
上，二氧化硫、氮氧化物、化学需氧
量、氨氮排放总量 5 年累计分别削减
31.81%、30.39%、19.34%和 24.96%，
均超额完成国家任务的 1 倍以上。空
气中二氧化硫、二氧化氮和可吸入颗
粒物的年平均浓度值分别下降 58%、
12%和 16%，PM2.5 的年平均浓度值比
2013 年下降 10%。

基本实现国五标准汽柴油供应 压减燃煤 1600万吨

京津冀协同环保开局良好

新华社北京4月13日电 （记

者刘慧 于佳欣） 记者 13 日从
国家发展改革委宏观经济运行数
据发布会上获悉，《〈中华人民共
和国国民经济和社会发展第十三
个五年规划纲要〉解释材料》一书
近日由中国计划出版社出版。据
介绍，这是我国首次编写和出版
五年规划纲要解释材料。

发展改革委政研室副主任、
新闻发言人赵辰昕在发布会上介
绍说，为便于今年两会上全国人
大代表审查和政协委员讨论“十
三五”规划纲要草案，今年 1 月由
全国人大财经委和国家发展改革
委联合组织编写《“十三五”规划
纲要草案解释材料》，并在两会上
呈交给参会的人大代表、政协委
员参阅，受到广泛好评。

解释材料共分四部分：第一部
分为“十二五”时期经济社会发展
成就；第二部分为“十三五”时期经
济社会发展主要指标；第三部分为

“十三五”时期经济社会发展重大
举措；第四部分为名词解释。

书中同时刊载了“十三五”规
划纲要全文、第十二届全国人大
四次会议关于“十三五”规划纲要
的决议和十二届全国人大财经委
关于“十三五”规划纲要草案的审
查结果报告。书中还附有白春礼、蔡昉、迟福林、董明珠、
樊纲、胡鞍钢、林毅夫等 13 位国家“十三五”规划专家委
员会专家撰写的寄语。

这本书用简洁、生动的语言，对“十三五”规划纲要的
相关重要内容，背景、知识、术语、名词等，做了通俗易懂
的解读和阐释，有利于社会各界人士详尽阅读和学习理
解规划纲要内容，也有助于各地顺利开展经济社会具体
工作。

﹃
十三五

﹄
规划纲要解释材料出版

本报北京 4 月 13 日讯 记者王轶辰报道：国家能源
局今天下发通知，要求鼓励和引导社会资本投资能源领
域。通过运用政府和社会资本合作模式，改革创新能源
领域公共服务供给机制，拓宽投融资渠道，充分调动社会
资本参与能源领域项目建设的积极性，有效提高能源领
域公共服务水平。

据悉，此次能源领域推广 PPP 主要适用于政府负
有提供责任又适宜市场化运作的公共服务、基础设施类
项目。主要包括电力及新能源类项目：供电/城市配电
网建设改造、农村电网改造升级、资产界面清晰的输电
项目、充电基础设施建设运营、光伏扶贫项目、水电站
项目、核电设备研制与服务领域等；石油和天然气类项
目：油气管网主干/支线、城市配气管网和城市储气设
施、液化天然气 （LNG） 接收站、石油和天然气储备
设施等；煤炭类项目：煤层气输气管网、压缩/液化
站、储气库、瓦斯发电等。

针对此类项目，国家能源局将在审批方面建立绿色
通道。加快项目审批，简化审核内容，优化办理流程，缩
短办理时限。加快开通项目审批网上平台，公开项目全
流程审批信息，进一步提高行政服务效率。

国家能源局：

鼓 励 社 会 资 本 投 资 能 源 领 域

本报北京 4 月 13 日讯 记者郑彬今天从国家民委
获悉：2015 年我国民族八省区农村贫困人口为 1813 万
人，占全国的比重为 32.5%，比上年减少 392万人。

民族八省区指的是少数民族人口相对集中的内蒙
古、广西、西藏、宁夏、新疆 5 个自治区和贵州、云南、青海
3个省份。根据国家统计局对全国 31个省（自治区、直辖
市）16 万户农村居民家庭的抽样调查，按年人均收入
2300 元的国家农村扶贫标准测算，2015 年民族八省区
农村贫困人口为 1813 万人，占全国的比重为 32.5%，比
上年高 1.1 个百分点。其中，广西、贵州、云南三省区贫
困人口为 1430 万人，占民族八省区贫困人口的 79%，主
要分布在滇桂黔石漠化片区、滇西边境山区和乌蒙山片
区；全国 832 个片区和重点县中民族自治地方县 421 个，
占比为 51%。

调查显示，民族八省区减贫率为 17.8%，全国同期减
贫率为 20.6%，民族八省区减贫速度慢于全国。国家民
委相关负责人表示，民族八省区减贫速度近两年慢于全
国，这反映出民族地区脱贫攻坚的难度越来越大。“十三
五”期间，将根据少数民族群众不同的致贫原因，采取有
针对性的措施，切实提高扶贫实效，确保如期啃下少数民
族脱贫这块最硬的“骨头”。

国家民委：

去年民族八省区农村392万人脱贫

4 月 13 日，来自西藏日喀则萨嘎县的 13 名包虫病患

者在北京天安门广场观看升国旗仪式。这批患者目前正

在北京武警总医院接受免费治疗，他们是中华慈善总会

“一张纸献爱心”活动的受益者。该活动通过倡导企事业

单位、学校和家庭捐献废旧纸张积聚善款，用于救助贫困

家庭患病儿童。 本报记者 高兴贵摄

绿 色 发 展 万 里 春


